

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 27 de febrero de 2023.



La UAEM en la prensa:

Es el rector Gustavo Urquiza nuevo integrante del Conaces

Estatal:

En Morelos, 99,851 casos confirmados acumulados de Covid-19 y 5,396 decesos

Nacional:

Las noticias falsas se difunden seis veces más rápido que la verdad

Internacional:

Covid "probablemente" se originó por fuga de laboratorio chino, concluye Departamento de Energía de EU

La UAEM en la prensa:

Es el rector Gustavo Urquiza nuevo integrante del Conaces

Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue seleccionado en enero pasado integrante del Consejo Nacional para la Coordinación de la Educación Superior (Conaces), que el 24 pasado llevó a cabo la 7.ª Sesión Ordinaria con sede en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). El Conaces es un órgano colegiado de interlocución, deliberación, consulta y consenso para acordar las acciones y estrategias que permitan impulsar el desarrollo de la educación superior en el país. La reunión fue encabezada por Luciano Concheiro Bórquez, subsecretario de Educación Superior, en representación de la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Leticia Ramírez Amaya quien a su vez, es coordinadora del Conaces; Octavio Castillo Acosta, rector de la UAEH; Luis Armando González Placencia, secretario ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés); Carmen Enedina Rodríguez Armenta, directora General de Educación Superior Universitaria e Intercultural (Dgesui); así como titulares de las diferentes instituciones de educación superior que integran el Conaces. La sesión se llevó a cabo de forma híbrida con la asistencia de 62 instituciones presenciales y 26 virtuales, de 125 integrantes del Conaces, quienes trataron los temas del avance en el cumplimiento de las acciones previstas en el plan de trabajo 2023-2024 del organismo, la armonización de la Ley General de Educación Superior, nuevo modelo de financiamiento que asegure la gratuidad de la educación superior, las políticas de evaluación y acreditación, los avances en la elaboración del Programa Nacional de Educación Superior, entre otros. El Conaces se divide en seis regiones, la quinta es integrada por las instituciones públicas y privadas de educación superior de los estados de Morelos, Guerrero, Hidalgo, los municipios del Estado de México no conurbados a la Ciudad de México, Puebla, Querétaro y Tlaxcala, organizadas por un consejo regional, el cual designa a una persona que lo coordine. (...)

El Regional del Sur, p.5, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/es-el-rector-gustavo-urquiza-nuevo-integrante-del-conaces>

Piden más campos clínicos para pasantes de profesiones dedicadas a la salud

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue sede de la primera sesión ordinaria del Comité Estatal Interinstitucional para la Formación de Recursos Humanos en Salud de Morelos (Ceifrhs). El rector Gustavo Urquiza Beltrán expresó a los integrantes del comité que la UAEM puede aportar sus recursos humanos y técnicos a las labores de atención médica para la población morelense, por lo que les pidió considerar a la institución como miembro con voz y voto en las sesiones de esta dependencia. El secretario Académico, José Mario Ordóñez Palacios, solicitó al comité otorgar más campos clínicos en hospitales y dependencias de salud en la entidad, a las y los pasantes de las profesiones dedicadas a la salud, con el objetivo de que se sumen en la atención médica a la sociedad y colaboren en actividades no sólo de investigación clínica. Héctor Barón Olivares, director general de los Servicios de Salud del estado de Morelos, reconoció a la UAEM como una institución aliada en la formación de recursos humanos en la salud, como médicos, enfermeras, nutriólogos, técnicos laboratoristas y psicólogos, quienes realizan sus prácticas profesionales con profesionalismo, ética y conocimiento en los 204 centros de salud del estado.

Diario de Morelos, p.5, (Redacción) 25/2/23,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/piden-m-s-campos-cl-nicos-para-pasantes-de-profesiones-dedicadas-la-salud>

Atenderá UAEM salud mental de morelenses

Con el propósito de ofrecer opciones de atención a la salud mental que fortalezcan los vínculos con la sociedad y le faciliten enfrentar las diferentes problemáticas actuales, la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) implementó el Programa de Salud Mental (Prosame). La secretaria General de la UAEM, Fabiola Álvarez Velasco, en representación del rector Gustavo Urquiza Beltrán, destacó que la atención en salud mental es tan necesaria como la salud física, por ello, resaltó que la Facultad de Psicología cuente con este programa para el beneficio de la comunidad universitaria y sociedad en general. “Deseamos que este nuevo espacio sirva para crear herramientas de intervención en las diferentes áreas que comprende la psicología, que sea un escenario de prácticas profesionales y de servicio social, que ayuden a reconocer el trabajo del profesional de la Psicología y desmitifique el tema de la salud mental”, dijo Fabiola Álvarez. La directora de esta unidad académica, Ermila Luna Vara, informó que dicho programa tiene como fin proporcionar servicios de apoyo psicológico fundamentados de manera teórica, técnica y metodológica, en un contexto profesional, sustentado en los derechos humanos, la ética y la sensibilización, y que permita ofrecer servicios integrales inter e intrainstitucionales a la comunidad. Este programa es un proyecto que se ha trabajado desde hace algunos años y que permitirá a estudiantes fortalecer su preparación académica, mediante sus prácticas profesionales y servicio social, atendiendo a la comunidad morelense, señaló Ermila Luna. Otro de los

objetivos del Programa de Salud Mental es formar estudiantes capacitados en servicios profesionales de promoción, prevención, tratamiento mediante el ejercicio de la práctica profesional y el involucramiento en programas relacionados a la salud mental, que les permita incidir en el quehacer psicológico en forma interdisciplinaria. Cabe destacar que en esta primera fase del programa de Salud Mental, la atención va dirigida a la sociedad en general y posteriormente, se trabajará en otro programa para la comunidad estudiantil de la UAEM.

Diario de Morelos, p.4, (Redacción) 26/2/23,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/atender-uaem-salud-mental-de-morelenses>

Directores de la Escuela de Turismo y de la FCAel obtuvieron resultados favorables

Sin incidentes se realizaron las consultas para la ratificación de los directores de la Escuela de Turismo y de la Facultad de Contaduría Administración e Informática (FCAel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) cuyos resultados en ambas unidades académicas respaldan la ratificación de los respectivos directores. En la Escuela de Turismo, Gerardo Gama Hernández se sometió al escrutinio de su trabajo al frente de la dirección de esta unidad académica y los resultados de la auscultación interna le favorecieron entre los trabajadores y los estudiantes. Los resultados de la participación de docentes, administrativos y personal de confianza fue de 87 votos presenciales y uno electrónico a favor; un voto en contra, una abstención y no se registraron votos nulos. Fueron 250 los estudiantes que votaron a favor de la ratificación de su director, 14 lo hicieron en contra, nueve se abstuvieron y no se registraron votos nulos. En la Facultad de Contaduría, Administración e Informática, Felipe de Jesús Bonilla Sánchez obtuvo mil 204 votos de los estudiantes de esta unidad académica en favor de su ratificación como director, 163 votaron en contra, se registraron 82 abstenciones y 11 votos nulos. Los trabajadores le favorecieron con 179 votos, mientras que 22 votaron en contra y hubo ocho abstenciones. De acuerdo con las convocatorias de ambos procesos, el Colegio Electoral deberá sesionar para analizar los resultados de la consulta y validar la candidatura que se presentará ante el Consejo Universitario, donde se decidirá si se ratifica a los directores de estas unidades académicas.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 25/2/23,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/222984-directores-de-la-escuela-de-turismo-y-de-la-fcai-obtuvieron-resultados-favorables.html>

Presentan revista Inventio de la UAEM

La Dirección de Publicaciones y Divulgación de la UAEM presentó el número 43 de la revista "Inventio. La génesis de la cultura en Morelos", en la que la investigadora Sandra Ramírez Jiménez, impartió una conferencia sobre el artículo que publica "Marte: experimentos de simulación y misiones de exploración espacial". Jade Gutiérrez, titular de la Dirección de Publicaciones y Divulgación, dijo que al año se editan tres números de la revista que cuenta con el reconocimiento y prestigio entre la comunidad académica. Sandra Ramírez explicó que Marte es el planeta con el mayor número de exploraciones remotas para estudiar la posibilidad de vida, misiones en las que han encontrado evidencia que sustenta la presencia de agua líquida en el Marte primitivo hace 4.1 miles de millones de años. Esa información y la curiosidad los llevó a analizar, dijo, los compuestos químicos encontrados en Marte, como el perclorato, "porque la existencia de microorganismos terrestres capaces de utilizar a los percloratos en su metabolismo, permite visualizar la superficie de Marte como un ambiente potencialmente habitable".

Diario de Morelos, p.5, (Redacción) 25/2/23,

El Regional del Sur, (Redacción), 24/2/23,

<https://elregional.com.mx/presentan-numero-43-de-la-revista-inventio-de-la-uaem>

Buscan mejorar la seguridad en la colonia Los Volcanes

Autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y del Ayuntamiento de Cuernavaca realizaron ayer un recorrido de exploración para detectar factores de riesgo para la comunidad universitaria en la colonia Los Volcanes, donde se encuentran las Facultades de Medicina, Nutrición, Enfermería y Comunicación Humana y el Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología. Ubaldo González Carretes, coordinador de Protección, dependiente de la Dirección de Protección y Asistencia de la UAEM, informó que a petición de quienes dirigen las unidades académicas del área de la salud se realizaron las gestiones para hacer este recorrido para detectar factores de riesgo para la comunidad universitaria, "sobre todo, porque el mayor número de estudiantes de esas unidades académicas son mujeres", dijo. En esta actividad destacó la presencia de Alicia Vázquez Luna, titular de la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca (Seprac), quien se comprometió a enviar mayor presencia de la Policía en los horarios de entrada y salida de los estudiantes y trabajadores universitarios, y también implementará la vigilancia con drones, además de mejorar la vialidad y las señalizaciones, así como gestionar la poda de árboles y ofrecer talleres de prevención a la comunidad. Académicos y estudiantes de esas facultades expresaron a la responsable de la Seprac que son víctimas de constantes asaltos desde que se recuperaron las actividades presenciales. Ubaldo González dijo que en lo que corresponde a la UAEM, tanto quienes dirigen las unidades académicas de la zona como los responsables de la seguridad universitaria y del área de infraestructura se comprometieron a generar, desde

sus Comités de Protección, un Programa de Protección y Seguridad al dentro de las facultades. Además, la UAEM será invitada a participar en las sesiones de los comités vecinales de la colonia Los Volcanes, para que se sume a las acciones que se planean para mejorar la seguridad donde se encuentra la zona de la salud.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 25/2/23,

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/222985-buscan-mejorar-la-seguridad-en-la-colonia-los-volcanes.html>

Universitarios exigen a Cuernavaca que no se vuelva a padecer por falta de agua

Estudiantes universitarios hicieron un llamado al presidente municipal de Cuernavaca, José Luis Urióstegui Salgado, para no permitir que la ciudad se vuelva a quedar sin el abasto de agua por un adeudo que tiene el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado (SAPAC) con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), ya que más de 17 mil estudiantes y maestros también resultaron afectados por las protestas registradas en días pasados. Así lo dio a conocer el presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos, César Mejía, quien señaló que las protestas realizadas durante esta semana provocaron que miles de estudiantes y maestros no pudieran llegar a sus aulas debido a los bloqueos de las vialidades, lo que podría afectar en sus calificaciones. "Nos afectó en gran manera la falta de agua potable en Cuernavaca, primero por las protestas ya que fueron tres días consecutivos en el que en la zona norte estuvo prácticamente bloqueada, por eso muchos estudiantes no pudieron llegar, los maestros tampoco pudieron llegar a las aulas y esto en nuestra carrera universitaria nos afecta sin duda alguna porque fueron tres días consecutivos", explicó. El líder estudiantil precisó, que además de las protestas el campus Chamilpa de la máxima casa de estudios también se quedó sin agua, por lo que no había el vital líquido para realizar las necesidades fisiológicas en el baño.

El Regional del Sur, (Edmundo Salgado), 24/2/23,

<https://elregional.com.mx/universitarios-exigen-a-cuernavaca-que-no-se-vuelva-a-padecer-por-falta-de-agua>

El fotógrafo Hugo Brehme en Morelos

Hugo Brehme nació el 3 de diciembre de 1882, originario de Eisenach, pequeña ciudad localizada en la boscosa provincia de Turingia, en el centro de Alemania. Se ha publicado que Hugo Brehme llegó primero a algún lugar en centro o Sudamérica, para luego trasladarse a México, sin embargo, existen muchas dudas de que haya estado antes en otro país, ya que de lo contrario habría fotografías, cartas o postales de alguno de esos países, es por ello que se puede concluir que jamás estuvo en otras latitudes por que no existe prueba de ello. Existe documentación que confirma la presencia de Hugo Brehme en Morelos en distintos momentos, pues existen fotografías de 1914 en el Hotel Moctezuma o bien durante la década de los años treinta, cuando grandes hoteles llegaron a la ciudad de Cuernavaca. (...) Es por todo lo anterior que la UAEM, en el marco de su 70º aniversario, continuará trabajando por el rescate y la conservación de fotografías históricas, para la salvaguarda y difusión de materiales que permitan realizar actividades de investigación y por otro lado recuperar la memoria gráfica de nuestro hermoso estado de Morelos.

La Unión de Morelos, (Gerardo Gama, director y profesor de la Escuela de Turismo UAEM), 26/2/23,

<https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/223052-el-fotografo-hugo-brehme-en-morelos.html>

Estatal:

En Morelos, 99,851 casos confirmados acumulados de Covid-19 y 5,396 decesos

La Secretaría de Salud informó este domingo en un comunicado que a la fecha en Morelos se han estudiado 391 mil 792 personas, de las cuales se han confirmado 99 mil 851 con coronavirus Covid-19; 309 están activas y se han registrado 5 mil 396 defunciones. Los nuevos pacientes son 37 personas: 10 casos en Cuautla; 9 en Cuernavaca; 7 en Jiutepec; 2 en Tepalcingo; 1 en Amacuzac; 1 en Atlatlahucan; 1 en Emiliano Zapata; 1 en Jonacatepec; 1 en Puente de Ixtla; 1 en Tepoztlán; 1 en Tetela del Volcán; 1 en Zacatepec; 1 en Temoac. De esta cifra, 21 son mujeres de Atlatlahucan, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Puente de Ixtla, Temoac, Tepalcingo, Tepoztlán y Zacatepec, quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 16 hombres de Amacuzac, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, Jonacatepec, Tepalcingo y Tetela del Volcán, los cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 99 mil 851 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 5 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/223057-en-morelos-99-851-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-396-decesos.html>

Nacional:

Las noticias falsas se difunden seis veces más rápido que la verdad

En el complejo y abrumante mundo de la información en medios escritos, multimedia y digitales, las noticias falsas (fake news) suenan muy novedosas, por eso se comparten; se distribuyen seis veces más rápido y son 70 por ciento más retuiteadas que la verdad. Frente a ellas se debe actuar con escepticismo, sostuvo la investigadora turca Serap Kurbanoglu. En el ciclo de conferencias Alfabetización informacional y la integridad académica, en el auditorio Jorge Carpizo, de la Coordinación de Humanidades de la UNAM, Elsa Margarita Ramírez Leyva, titular de la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información, adujo que a esta problemática se suma la inteligencia artificial, como la que se experimenta con chatGPT, modelo de lenguaje que puede responder preguntas y redactar textos. Serap Kurbanoglu, de la Universidad turca Hacettepe, en su exposición Alfabetización en la desinformación: ¿Es hora de reconfigurar la enseñanza de la alfabetización informativa?, señaló que se ofrecen vastas cantidades de información junto con la información falsa, lo cual da lugar a la desinformación, caracterizada por conceptos erróneos y creencias inexactas difíciles de erradicar. En su turno, Ramírez Leyva consideró que las capacidades informativas son indispensables en la formación en todos los niveles educativos, como en las actividades académicas y profesionales, en las que cada vez será más necesario gestionar grandes y diversos volúmenes de información y transformarla en aprendizaje a lo largo de la vida, conocimientos y cultura.

La Jornada, p.34, (De la Redacción),

<https://www.jornada.com.mx/2023/02/27/sociedad/034n1soc>

Exigen 170 académicos que Esquivel deje la Corte

Más de 170 integrantes de la comunidad académica se pronunciaron por que la ministra Yasmín Esquivel Mossa renuncie a su cargo y ofrezca una disculpa. Lo anterior, dado que el fin de semana un diario español difundió que la jurista también plagió su tesis doctoral, presentada en la Universidad Anáhuac. “Las acusaciones de plagio ofenden y son un insulto al rigor, a la honestidad y a un trabajo intelectual que se ha venido construyendo a lo largo de siglos desde la academia. Alegar que Esquivel no plagió su obra ya que se limitó a invocar puntos de vista de renombrados juristas es inadmisibles”, señalaron en una carta pública. Los académicos de la UNAM, de la Universidad Iberoamericana, Colegio de México, ITAM, CIDE y Cinvestav recordaron que ninguna idea ajena puede presentarse como propia.

El Financiero, (Diana Benítez),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/02/27/exigen-170-academicos-que-esquivel-deje-la-corte/>

El 12% de la población en México, con insuficiencia nutricional

Cerca de 12 por ciento de la población en México, particularmente de comunidades rurales presenta insuficiencia nutricional, anemia, déficit proteico y desbalances de micronutrientes, aseguró el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, al participar en el Foro sobre la Ley General de Alimentación Adecuada y Sostenible, ante integrantes de las comisiones de Desarrollo Social y de Estudios Legislativos del Senado de la República. López-Gatell señaló que con base en estadísticas de morbilidad y mortalidad general en el país, desde hace casi 20 años los padecimientos más comunes en la salud de los mexicanos como la obesidad, diabetes, enfermedad crónica del hígado y trastornos alimentarios están relacionados con la mala nutrición. El funcionario apuntó que es necesaria una ley para la conformación de un sistema alimentario saludable, socialmente justo y productivo que, además de atender los problemas de insuficiencia en la materia, permita avanzar en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). López-Gatell destacó que la desnutrición tiene consecuencias negativas desde el embarazo hasta el desarrollo infantil, principalmente en los dos primeros años de vida. En la misma línea, el subsecretario de salud refirió que la carencia nutricional afecta el desarrollo psicomotor, neurológico e intelectual de las personas, por lo que subrayó que una nutrición adecuada desde la gestación impacta en el buen estado de salud a lo largo de la vida y no solo en los primeros años.

La Crónica, 260223, (Mario D. Carrillo),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/12-poblacion-mexico-insuficiencia-nutricional.html>

Primer trasplante de células madre en el Siglo XXI del IMSS

Especialistas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) del Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional (CMN) Siglo XXI, realizaron su primer trasplante de células madre a un paciente pediátrico de cinco años, con diagnóstico de tumor primario del sistema nervioso central del cerebro. Mariana Ortiz Azpilcueta, encargada de la Clínica de Tumores Cerebrales y de Hueso del Hospital de Pediatría, dijo que el trabajo multidisciplinario de los especialistas del IMSS y el tratamiento permitieron aumentar la posibilidad que el menor siga con vida, quien además ha superado el padecimiento y en este momento se encuentra libre de cáncer. La especialista precisó que el tratamiento consiste en extraer células madre de la médula ósea, para guardarlas y trasplantarlas después del tratamiento oncológico. Ortiz Azpilcueta, puntualizó que se llevó a cabo una cirugía

de resección del tumor, seguido de quimioterapia y la consolidación del trasplante de células hematopoyéticas, también conocidas como células madres sanguíneas, se consiguió restaurar la función de la médula ósea. Informó que después de que Beto llegara a la Clínica de Tumores de Cerebro de la UMAE, tras evaluarlo se determinó que era candidato a un trasplante de células madre, las cuales se extraen del mismo paciente de la médula ósea, se conservan, se dan dosis altas de quimioterapia y finalmente se trasplantan las células guardadas.

La Crónica, (Cecilia Higuera Albarrán),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/primer-trasplante-celulas-madre-siglo-xxi-imss-salva-vida-supera-tumor-cerebral.html>

Descubren en Chetumal el segundo agujero azul más profundo del mundo

Un agujero azul en el suelo marino de la Bahía de Chetumal, México, que mide 274 metros de profundidad y 13 mil 690 metros cuadrados de superficie, fue documentado y reportado por científicos de El Colegio de la Frontera Sur (ECOSUR), en la edición más reciente de la revista "Frontiers in Marine Science". El lugar recibió el nombre de Agujero azul Taam Ja', que es la expresión en lengua maya para referirse a Agua profunda. A diferencia de las fosas marinas y de los abismos marinos, que se forman por movimientos de placas tectónicas y llegan a medir hasta 11 mil metros de profundidad, los agujeros azules se forman paulatinamente a lo largo de siglos y milenios, debido al movimiento de entrada y salida de agua marina sobre suelos formados por roca caliza, como la que abunda en la Península de Yucatán y sus alrededores. El nombre científico de esas estructuras es Formaciones kársticas costeras. Por esta clasificación, dentro del conjunto de los Agujeros azules conocidos en todo el mundo, el recién reportado en Chetumal es el segundo más profundo, después del agujero azul Sansha Yongle en China, que mide 300 metros de profundidad.

La Crónica, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/descubren-chetumal-segundo-agujero-azul-profundo-mundo.html>

EPOC, enfermedad que afecta a unos seis millones de personas mayores de 40 años

En los últimos años, se ha observado un importante incremento en el número de pacientes que viven con Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC), en el mundo se estiman poco más de 400 millones de personas que viven con esta enfermedad, señaló Ricardo Lemus, especialista en neumología de adultos. El doctor, certificado por el Consejo Nacional de Neumología, además es integrante de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía de Tórax, señaló que en nuestro país hay estudios que señalan, que entre 8 y 10 por ciento de personas mayores de 40 años tienen EPOC, uno de cada 10 mexicanos con 40 o más años cumplidos. El especialista resaltó la importancia de que aproximadamente hasta el 90% de personas con EPOC, todavía no han sido diagnosticadas, lo cual es un problema serio. Indicó que si de 130 millones de habitantes que tiene el país, alrededor de 60 millones de personas tienen 40 años o más, quiere decir que 10%, unos seis millones tienen EPOC y de ellos, el 90% no han sido diagnosticados, es decir, 5 millones 400 mil individuos. Un aspecto muy importante es la mortalidad que esta enfermedad respiratoria ocasiona, si se toma en cuenta el dato anual de alrededor de 30,000 muertes por esta causa, "con lo que la EPOC se ha convertido entre la tercera y cuarta causa general de mortalidad en nuestro país", indicó. Alrededor del 70% de los casos de esta enfermedad están relacionados directamente con el hábito del tabaquismo intenso, el restante 30% está relacionado con cocinar con leña, así como otros casos relacionados con diversos trabajos en donde se inhalan ciertos humos, gases, asbestos, solventes y esto también es una causa de EPOC.

La Crónica, (Cecilia Higuera Albarrán),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/epoc-enfermedad-afecta-seis-millones-personas-mayores-40-anos.html>

Inegi: 12 renuncias cada hora por acoso laboral y discriminación

El acoso y discriminación laboral que ejercen mandos superiores de empresas u oficinas de gobierno en contra de sus subordinados provocan que cada hora 12 trabajadores renuncien a sus fuentes de empleo en el país. De acuerdo con estadísticas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en 2022 se reportaron 109 mil 319 abandonos de empleo de personas que recibieron maltratos psicológicos por el desempeño de sus actividades e incluso algunos sufrieron amenazas y agresiones físicas. Esta cifra representa el 3.4 por ciento de todas las renuncias registradas en el país; sin embargo, en algunos estados, como la Ciudad de México y Aguascalientes la discriminación laboral o mobbing llega a tener una prevalencia 7.8 y 6.3 por ciento, es decir, que estas entidades duplican la media nacional. La Organización Internacional del Trabajo señala que el acoso profesional se caracteriza por conductas ilícitas que se repiten durante un tiempo prolongado, como le ocurrió a María Rosalba Barranca, una administrativa de la clínica 54 del IMSS de Tlaquepaque, Jalisco, a quien su jefe le exigió su renuncia en varias ocasiones hasta que sucumbió a la presión. "Renuncias o renuncias, yo tengo muchas palancas que hasta me han salvado la vida y que te obligarán a renunciar, ya me tienes harta y yo me encargo de que renuncies". Esas palabras causaron terror en Rosalba, por lo que se vio orillada a dejar su puesto de trabajo tras 21 años de servicio en el sector público. (...)

Milenio, (Rafael López),

<https://www.milenio.com/politica/inegi-12-renuncias-hora-acoso-laboral-discriminacion>

Silvia Molina dedicó una charla en la AML al lugar de la tortuga en la cultura y el arte

La tortuga, que transita por los mundos literario, mitológico, mágico, religioso, del arte plástico, biológico y musical, fue el centro de una charla que impartió la narradora y ensayista Silvia Molina. La escritora compartió en las redes sociales de la Academia Mexicana de la Lengua (AML), fragmentos de su libro *Leyendo en la tortuga*, cuya redición, corregida y aumentada, se publicará con el sello de la institución. Molina explicó que su texto es una especie de diccionario de este animal "lento por excelencia, un ser agazapado de mirada triste, tal parece que sufriera una condena cargando su casa pétrea, pesada y con milenios de dolor". En la lectura de la introducción, describe al reptil como "un animal mágico, lujurioso, tolerante, lleno de fortaleza, paciente y partícipe de la longevidad del cosmos; es considerado un fósil viviente, porque surgió sobre la tierra hace más de 300 millones de años". Otros escritores han abordado al reptil, como Jorge Luis Borges, Enrique González Rojo, Octavio Paz, José Lezama Lima, Ramón López Velarde, Ernesto Cardenal, Federico García Lorca, entre otros.

La Jornada, p.7, (Reyes Martínez Torrijos),
<https://www.jornada.com.mx/2023/02/27/cultura/a07n2cul>

Internacional:

Covid "probablemente" se originó por fuga de laboratorio chino, concluye Departamento de Energía de EU

El Departamento de Energía de Estados Unidos se ha unido a otros organismos federales como el FBI en su conclusión de que el Covid "muy probablemente" se originó por una fuga en un laboratorio chino, informó este domingo el diario *The Wall Street Journal*. El periódico, que cita "un informe de inteligencia clasificado proporcionado recientemente a la Casa Blanca y a miembros clave del Congreso (de Estados Unidos)", apunta que otros cuatro departamentos estadounidenses siguen considerando que, probablemente, el brote de coronavirus fue resultado de una transmisión natural, mientras que otros dos se muestran indecisos. El periódico neoyorquino apunta que la conclusión del Departamento de Energía es el resultado de la lectura de nuevos datos de inteligencia y considera esta conclusión significativa porque esta agencia supervisa una red de 17 laboratorios nacionales estadounidenses, algunos de los cuales llevan a cabo investigaciones biológicas avanzadas. Sin embargo, el *Journal* apunta que el Departamento de Energía hace esta aseveración con "baja confianza", mientras que cuando el FBI llegó a la misma conclusión en 2021 calificó su nivel de confianza de "moderado". (...)

El Universal, (EFE),
<https://www.eluniversal.com.mx/mundo/covid-probablemente-se-origino-por-fuga-de-laboratorio-chino-concluye-departamento-de-energia-de-eu>

América, única región del mundo donde el suicidio va en aumento desde el 2000: OPS

A pesar de los esfuerzos para reducir el suicidio a nivel mundial, el continente americano es la única región del mundo donde la mortalidad por suicidio va en aumento desde el año 2000, informó la Organización Panamericana de la Salud (OPS). La mayoría de los suicidios del continente ocurren en hombres, 79 por ciento de la totalidad registrada, pero el suicidio entre mujeres también va en aumento. En el año 2019 se produjeron poco más de 97 mil suicidios en la región. Los datos están contenidos en un nuevo estudio de la OPS y los gobiernos de sus países socios, que fue publicado en la revista médica *The Lancet Regional Health Americas*. En ese documento fueron identificadas las mayores determinantes sociales del suicidio en el continente americano, en un análisis de datos aportados por las autoridades sanitarias de los países miembros, desde el año 2000 hasta 2019. El análisis detallado de datos mostró que la tasa de mortalidad por suicidio varió considerablemente, según la subregión de continente, siendo América del Norte la que tuvo la tasa más alta, con 14.1 suicidios promedio por cada 100 mil habitantes. En contraste, la región de la Zona Andina tuvo la tasa más baja, con un promedio de 3.9 suicidios por cada 100 mil habitantes; probablemente debido a notables diferencias socioculturales entre regiones. "Existen factores contextuales clave relacionados con el suicidio, como el consumo de alcohol y sustancias, el bajo gasto sanitario per cápita, el homicidio, el desempleo y la desigualdad en la educación", indica el reporte de la OPS.

La Crónica, 260223, (Antimio Cruz),
<https://www.cronica.com.mx/academia/america-unica-region-mundo-suicidio-aumento-2000-ops.html>